

Présentation

Discipline rare : Non

Description et objectifs

Les défis éthiques de l'âge démocratique

L'éthique est partout et la morale nulle part. D'un côté, on entend parler du déclin des valeurs, de la perte des repères, de l'affaiblissement des normes ; de l'autre, on voit fleurir dans tous les domaines, même les plus inattendus, des chartes, des comités, des conseils éthiques. D'un côté, l'exigence de moraliser la vie politique, le monde des affaires, les relations non seulement entre les humains, mais aussi entre les humains et le monde naturel. De l'autre, l'effroi devant un ordre

moral, voire moralisateur, en passe de se reconstituer. Comment penser la place de la morale à l'âge démocratique ? Y a-t-il excès ou pénurie en la matière ? Le travail du séminaire sera consacré à l'examen de ces questions et de ces paradoxes, en tentant notamment d'aborder, à nouveau frais, la question classique des « fondements de la morale ».

Un plan des séances et une bibliographie seront remis en début d'année. Ce séminaire exige une participation active et assidue des étudiants inscrits. En effet, en plus du suivi des séances, un travail de recherche en petits groupes sera demandé. La répartition des tâches et la constitution des groupes de travail se feront lors de la première séance de chaque semestre. La validation se fera à la fois par la remise d'un mini-mémoire intégré au travail collectif et par la participation à un workshop où seront présentés et discutés collectivement les travaux de recherche.

Début du séminaire : Jeudi 24 septembre 2020 (sous réserve)

Contact : phtavoillot@gmail.com

Infos pratiques